

L'ESSENTIEL DU TERRITOIRE

Le Grand Périgueux

ÉCONOMIE SOCIALE ET SOLIDAIRE



Quelle est la place de l'ESS sur les territoires de Nouvelle-Aquitaine ?

Données chiffrées et témoignages d'élu-es et de structures locales : on fait le point sur l'agglomération du Grand Périgueux !

Chiffres clés

Sur le territoire du Grand Périgueux, l'ESS représente :



10 % du total des salarié-es



15,4 % des salarié-es du privé



414 établissements employeurs

dont 351 associations, 38 coopératives, 23 mutuelles et 2 fondations



4 356 salarié-es

dont 3646 en associations, 553 en coopératives et 157 en mutuelles

ENTRE 2019 ET 2022
+6,2 %
D'EMPLOIS ESS
+200
POSTES

PART DES SALARIÉ-ES ESS PAR SECTEUR D'ACTIVITÉ

Sport et loisirs 81,4 %

Action sociale 49,3 %

Activités financières et d'assurance 37,8 %

Enseignement 13,6 %

CRESS Nouvelle-Aquitaine

Animateur territorial Grand Périgueux :

Nicolas PEREZ • n.perez@cress-na.org

Communauté d'agglomération du Grand Périgueux

Cheffe de projet Renouvellement Urbain & SÎLOT :

Julie ANDRAUD • j.andraud@grandperigueux.fr

Cheffe de projet Développement économique

Sandrine COUP • s.coup@grandperigueux.fr



La Nouvelle-Aquitaine et l'Europe
agissent ensemble pour votre avenir

Échange avec



Thierry CIPIERRE

Vice-Président Politique de la ville,
Renouvellement Urbain
et Économie Sociale et Solidaire

Notre projet SÎLOT – futur tiers-lieu de l'ESS et des cultures urbaines – est la traduction d'une ambition politique forte du Grand Périgueux de produire un lieu totem de l'ESS. »

➤ Quelle est la place de l'ESS sur votre territoire ?

Forme d'économie agile, résiliente, l'Économie Sociale et Solidaire (ESS) est reconnue sur notre territoire comme une compétence pleine et entière de l'Agglomération, capable d'apporter des solutions aux défis économiques, sociaux, environnementaux et sociétaux que notre territoire doit relever aujourd'hui et qu'il devra relever demain.

Aussi, l'Agglomération a choisi de faire de l'ESS un des axes forts de son action en matière de développement économique et a ainsi créé depuis 2020 une vice-présidence à l'ESS, confirmant son ambition en la matière.

➤ À quels besoins l'ESS répond-elle ?

L'ESS est une solution à même de relever les enjeux auxquels notre territoire – à la fois urbain et rural – doit faire face : la transition écologique, économique, numérique ou encore sociétale. C'est particulièrement vrai pour un territoire tel que le Grand Périgueux, dont l'identité est plurielle et les besoins diversifiés. En effet, innovante et adaptable, l'ESS et les acteur-rices qui en relèvent assurent une réponse de qualité à des besoins concrets de notre société, en décroissant les approches et les acteur-rices autour de sujets tels que l'économie circulaire ou l'inclusion numérique. Enfin, profondément ancrée à son territoire, l'ESS peut être une des réponses adaptées aux besoins actuels et futurs du territoire et de ses habitant-es.

➤ Concrètement, quels sont les projets du Grand Périgueux en faveur de l'ESS ?

Le Grand Périgueux soutient le développement de l'ESS sur son territoire par le biais d'outils financiers structurels tels que l'appel à projets de la Politique de la ville (dans le cadre des différents contrats de ville) ou encore par l'appui à des dispositifs structurels tels que l'incubateur Émergence Périgord. Conscient des enjeux liés à l'ESS et soucieux d'officialiser une politique d'intervention ajustée en la matière, un partenariat avec la CRESS et la Foncière solidaire de Nouvelle-Aquitaine a permis de dresser un diagnostic partagé de la situation de l'ESS sur notre territoire afin d'établir une feuille de route de l'ESS, inscrite dans le projet de territoire Grand Périgueux 2040.

En parallèle, le projet SÎLOT – futur tiers-lieu de l'ESS et des cultures urbaines – est la traduction d'une ambition politique forte, de produire un lieu totem de l'ESS, à l'échelle du département de la Dordogne, au service des acteur-rices de l'ESS et des citoyen-nes. Il s'agit aussi d'offrir en plein quartier prioritaire un support pour accompagner les initiatives d'utilité sociale créatrices d'emplois et de richesse pour notre territoire et ses habitant-es.

DES JANTES ET DES GENS

Depuis mars 2023, l'association porte un projet d'atelier vélo au cœur du quartier prioritaire Boucle de l'Isle.



L'association propose des permanences d'autoréparation et des animations engageantes au changement des comportements, en faveur de la mobilité douce et de l'économie circulaire.

CAFÉ LIB'

Depuis 2014, l'association L'ambassade, porteuse du projet du Café Lib' à Bourrou, œuvre pour favoriser les rencontres et le



lien social, pour le développement de la culture en milieu rural et pour la construction d'un lieu d'expression pour les habitant-es et les initiatives expérimentales du territoire.

Aujourd'hui, le Café Lib' s'est transformé en café associatif et tiers-lieu culturel qui propose divers événements (concerts, théâtre, projections documentaires-discussions...), une petite restauration-bar, une librairie avec du livre neuf et d'occasion, un espace de travail partagé et une école de musique portée par l'IMR.

➤ Quels engagements portez-vous pour l'ESS et le territoire ?

Les projets des deux associations s'inscrivent activement dans l'Économie Sociale et Solidaire (ESS). Elles promeuvent les valeurs de solidarité, de circularité, de gouvernance démocratique, de lucrativité encadrée, d'éducation populaire et de recherche d'un modèle économique et social pérenne en créant des emplois locaux non délocalisables.

L'association des Jantes et des Gens développe des projets de territoire à travers la recherche systématique de partenariats locaux.

Le Café Lib est porté par les habitant-es, les élu-es et les institutions du territoire. L'association est en lien avec les autres structures de l'ESS, crée ou s'inscrit dans les réseaux pour coopérer et développer des partenariats, notamment dans le domaine culturel.

➤ Quels sont les défis à relever sur le territoire ?

Une acculturation des élu-es et des agent-es aux modèles et aux valeurs de l'ESS, une conditionnalité ESS et économie circulaire dans la commande publique, tant au niveau des achats responsables qu'une pondération dans l'attribution des marchés publics. Enfin, que l'ESS devienne une politique à part entière, qu'un réseau pérenne se structure et coopère, afin de développer massivement ce type d'économie.